

### **EU – Schicksalsjahr 2017?**

*Judith Vorbach*

Die EU-Krise hat tiefliegende Ursachen: Erstens gerät das neoliberale System an seine Grenzen. Zweitens mangelt es an solidarischen Antworten, während nationaler Wettbewerb geschürt wird. Drittens finden sich in der EU-Gestaltung massive Kritikpunkte, die von Demokratiedefiziten bis zur einseitigen wirtschaftlichen Integration reichen. Viertens trug die Krise zu einer Zuspitzung bei, was den Weg für Rechtspopulismus erst recht ebnete. Angesichts der Wahlen 2017 könnte dies die EU neu prägen. Die Chancen, die in einer solidarischen EU-Politik liegen, könnten infolge von Renationalisierungstendenzen auf längere Sicht verspielt werden.

### **2017 – make-it-or-break-it year for the European Union?**

*Judith Vorbach*

The causes of the crises the European Union finds itself in run deep: First and foremost, the neoliberal system is reaching its limits. Second, there is a lack of responses that express solidarity while national competition is being fanned. Third, the current configuration of the European Union faces massive criticism ranging from a lack of democracy to one-sided economic integration. Fourth, the economic crisis paved the way for the rise of right-winged populism. Considering the upcoming elections 2017 these facts could fundamentally reshape the European Union. This could weaken the chances for EU policies and politics that focus on solidarity.